

## El marqués de Estella deja el Poder

# Y con él dimite todo el Gobierno

Se encarga al general don Dámaso Berenguer la formación de nuevo Ministerio.—Proceso y desarrollo de la crisis

MADRID, 29 (Varias horas)

### Mientras vemos claro

Ha surgido la caída del Gobierno del general Primo de Rivera, cuando menos se esperaba, y la sorpresa que la motiva no puede ser más lógica, puesto que reiteradamente el jefe del Gobierno venía anunciando, desde algún tiempo a esta parte, que la Dictadura terminaba antes de tres o cuatro meses.

Y a los seis años de régimen excepcional—excepcional por que se puso coto a los desmanes que se perpetraban contra la verdadera libertad y la salud de la Patria—, de manera inopinada nos encontramos con que el salvador de España, al decir de la nación entera, tiene que presentar la dimisión como solía hacerse en aquellos famosos tiempos en que surgía una crisis a los diez minutos de jurar el nuevo Gabinete.

Dicho así, sin frases sin sentido, como la de «una normalidad anhelada más que deseada», es como se puede reflejar con lealtad el verdadero sentir de la opinión pública, que está por encima de las conveniencias particulares de cualquier empresa periodística.

¿Qué significa el cambio de Gobierno? Propicios desde luego nosotros a suponer que ello conduce a la solución de los problemas que más convienen a los intereses del país, confiamos grandemente en el patriotismo de los que toman a su cargo la gobernación del Estado y creemos firmemente que la paz de los espíritus encontrará una fórmula que satisfaga a todos, consolidando el ensayo de disciplina social y arraigando en las costumbres públicas los métodos de justicia que hicieron de igual condición a todos los ciudadanos.

Y si así es, como seguramente será, porque otra cosa no se puede esperar, nosotros seguiremos donde estábamos, vigilantes contra todo intento que trate de restablecer aquellas antiguas mañas de falsa democracia y liberalidad, que imponían el más bochornoso juego de comparas.

Mientras tanto, deseamos al ilustre general Berenguer el mayor acierto en el difícil cometido que la Corona le ha confiado.

### Las primeras noticias

Anoche, a las nueve y diez, nos requirió al teléfono nuestro activo corresponsal en Madrid, Agencia Mencheta, para comunicarnos el planteamiento de la crisis total del Gobierno, como resultado de los sucesos políticos acaecidos durante los dos días últimos.

Los términos en que nuestro corresponsal nos dió cuenta de la trascendental noticia, que causó en todas partes general sorpresa, fueron los siguientes:

A las ocho y veinte entró el marqués de Estella en Palacio y salió a las nueve menos cuarto.

Al ver un numerosísimo grupo de periodistas, les dijo: —No creía tener tanta simpatía entre los periodistas, pues suponía que algunos se hallaban muy enfadados conmigo.

Vengo de exponer a su majestad los motivos que han planteado esta cuestión. El rey ha tenido la fineza de elogiar mi obra y la de todos los que me han secundado, y ahora voy a la Presidencia a ordenar unos papeles y comunicar los acuerdos adoptados al resto del Consejo.

Después facilitó dos notas, y la primera dice así:

«El Consejo de Ministros, conociendo las razones de salud que el presidente ha expuesto como motivos para presentar la dimisión, con carácter irrevocable, a su majestad y comprendiendo

diáfano que la dimisión cuya envuelve la de los ministros, le han rogado que presente la de todos a su majestad.»

Segunda nota.—«El rey ha admitido mi dimisión y la de los ministros, habiendo tenido frases de la mayor benevolencia para mí y para los compañeros, queriendo que todos sigan desempeñando sus cargos hasta que se forme el nuevo Gobierno.

Hago mío este deseo, y espero que todos, aun los más ajenos a la política de la Dictadura, sigan en sus puestos mientras el nuevo Gobierno no disponga otra cosa.

Esta noche o mañana daré una nota, mi última nota oficiosa, en la que explicaré las razones que me impulsaron a esto, y me despediré del país y del Ejército y seguiré en mi puesto, hasta que el nuevo Gobierno lo disponga.»

Después se ha comunicado que su majestad el rey ha encargado de formar Gobierno al general don Dámaso Berenguer.

### Las gestiones para formar nuevo Gobierno

Esta mañana, desde las primeras horas se situaron los representantes de la Prensa en la puerta del domicilio particular del general Berenguer.

A las once en punto salía el jefe del Cuarto Militar del rey para dirigirse a Palacio. —¿Qué hay, mi general? —le dijeron los periodistas.

—Nada, señores—contestó el general Berenguer—, todavía no hay nada. Voy ahora mismo a Palacio como comandante general de Alabarderos que soy aún, y no creo que ocurra nada hasta esta tarde. Desde Palacio conferenciaré con varias personalidades, por serme muy fácil hacerlo desde aquel sitio.

Y se despidió afablemente de los periodistas.

### En Palacio

Al llegar el general Berenguer a las puertas del regio alcázar, se encontró con que también allí había bastantes periodistas y fotógrafos que le rodearon rápidamente.

El general consintió a que los fotógrafos tiraran varias placas.

A las preguntas que le dirigieron los representantes de la Prensa, contestó:

—Nada, señores; todavía no se ha resuelto la crisis.

—¿Podrá usted adelantarnos algo a mediodía?, le interrogó un redactor.

—No creo—añadió el general Berenguer. Para esa hora es casi seguro que no haya ocurrido nada. En cambio, a las seis de la tarde, es probable que pueda darles algunas noticias.

—¿Volverá usted a Palacio a esa hora?

—Sí; a esa hora, desde luego.

Y seguidamente entró en el ascensor para dirigirse al cuarto militar.

El general don Dámaso Berenguer salió del Regio Alcázar a las doce y media.

Los representantes de la Prensa volvieron a abordarle nuevamente, contestándole:

—Siento dejarles a ustedes con tanta impaciencia, pero nada nuevo puedo decirles.

En el zaguán de Palacio se encontró el general Berenguer con el ayudante del marqués de Estella, comandante Monís, que llevaba una cartera repleta de papeles.

Entre ambos se cruzaron afectuosos saludos, diciéndole el general Berenguer: —Vuelvo enseguida.

### Las consultas

El conde de la Mortera estuvo esta mañana, bien temprano, en el domicilio particular del general señor Berenguer, con quien conferenció largo rato.

A la salida manifestó a los periodistas:

—Acabo de asegurar al general don Dámaso Berenguer, que estoy a la disposición del Gobierno que se trata de constituir.

**Rápida llegada del barón de Viver**

Procedente de Barcelona

y en automóvil, llegó en las últimas horas de esta madrugada a Madrid, el barón de Viver, cuyo rápido e inesperado viaje se cree relacionado con la cuestión política del momento.

En el Hotel Ritz, donde se hospeda, se presentaron los periodistas tan pronto como tuvieron conocimiento de su viaje.

A las diez y media salía de sus habitaciones el barón de Viver, que saludó a los representantes de la Prensa, manifestándoles:

—Tengo que realizar numerosas visitas y por ello lamento no poderme detener a conversar con ustedes.

Como se le insistiera en conocer el motivo de su viaje y su opinión sobre los sucesos políticos, dijo:

—Esta noche, a las ocho, recibiré a ustedes y quizá entonces pueda decirles algo.

### Noticia desmentida

A pesar de los rumores que han circulado sobre la estancia en Madrid del almirante señor Rivera, se sabe que dicho jefe de la Armada salió de Cartagena con rumbo a Madrid para tomar parte en los plenos de la Asamblea Nacional, pero al llegar a Murcia y enterarse de la suspensión de las sesiones de dicho organismo consultivo, decidió su regreso a la base de su mando.

### La crisis vista por los hombres políticos

#### El conde de Bugallal

Un redactor de nuestra Agencia, se ha entrevistado esta mañana con casi todos los ex ministros y ex presidentes que se encuentran en Madrid, para recabar su opinión sobre el momento político porque atraviesa España.

El conde de Bugallal ha manifestado que cree que lo mejor que puede hacer el general Berenguer, es no acordarse para nada de los antiguos políticos, dejándolos en la tranquilidad de que ahora disfrutan.

Opina que la solución de esta crisis será el primer paso firme hacia la vida normal.

#### El señor La Cierva

El ex ministro conservador don Juan de la Cierva, comenzó diciendo que ante todo es monárquico y patriota, y que desea de todas veras que de la gestión de este gobierno resulten los mayores beneficios para la monarquía y para el país.

He pasado a la reserva—añadió—y no tengo ninguna ambición.

#### El señor Golcochea

El señor Golcochea, ex

ministro maurista, dijo que le parece excelente la designación del general Berenguer para la Presidencia del Consejo, cuyo programa de Gobierno no puede ser otro que procurar el restablecimiento gradual de la normalidad constitucional. Añade que al general Berenguer no deben regateársele todos los apoyos que precise.

Hay que reconocer, siguió diciendo, los indiscutibles servicios que ha prestado a la Patria el general Primo de Rivera, sirviendo lealmente a la Monarquía y a España.

En esta crisis se ha patentizado que es una realidad todavía el precepto constitucional que dice, que el rey es libre para nombrar y separar a sus ministros.

#### El marqués de Lema

Confía el marqués de Lema en la inteligencia y buen juicio del general Berenguer para salir airoso del cometido con que ha sido honrado por el rey.

#### El conde de Romanones

El conde de Romanones, refiriéndose a lo ocurrido durante las últimas veinticuatro horas, dice que le parece un sueño.

Elogia la personalidad del general Berenguer, y dice que se trata de un militar de brillante historia, enaltecida aún más durante el tiempo que estuvo preso en el Castillo de Guadalupe.

Dice que la pregunta que hizo el sábado el marqués de Estella a los Institutos armados, no debió hacerse nunca, porque ha estado a punto de provocar la disolución del Ejército.

Opina que al general Berenguer no debe regatearse el apoyo, y que deben colaborar todos los hombres, estén donde estén, pues la formación de este Gobierno es el primer paso hacia la normalidad.

#### El señor Bergamín

Entiende el ex ministro conservador, señor Bergamín, que es muy aceptable la designación del general Berenguer para el restablecimiento de las interrumpidas relaciones con los hombres públicos.

Dice que la labor principal que debe desarrollar el Gobierno que se forme, es realizar unas elecciones brutalemente sinceras, pues no debe demorarse el restablecimiento íntegro de la Constitución de 1876.

#### Opiniones de la Prensa

Todos los diarios madrileños dedican hoy sus editoriales y planas enteras a la información de los sucesos políticos que se están desarrollando en la nación.

(POR TELEFONO)

«A B C» aplaude sin reservas la actitud de la Corona al conferir el encargo de formar Gobierno al general don Dámaso Berenguer, y pide que con el restablecimiento de la normalidad se acabe la intromisión del Ejército para siempre en la política, puesto que esto es lo que piensa el mismo Ejército.

Excita a todos los hombres a colaborar con el Gobierno que se forme, haciendo que desaparezcan las discordias.

Dedica brillantes párrafos a elogiar al marqués de Estella por su actuación en Marruecos y por haber terminado con el anarquismo imperante.

«El Debate» dice que solamente la oportunidad del golpe de Estado justifica los posibles errores en que pudo incurrir el general Primo de Rivera, que ha conseguido dejar una España más culta y más gobernable que la de 1923.

Añade que la historia tiene para el marqués de Estella un ilustre lugar y opina que el rey está en su papel procurando la tranquilidad de la nación.

Considera un crimen de lesa patria, obstaculizar la obra del general Berenguer, para que pueda formar Gobierno.

«El Socialista» se ratifica en la línea de conducta que tiene trazada y dice que la seguirá sin vacilaciones ni claudicaciones.

«La Libertad» pregunta en su artículo de fondo, si el cambio de Gobierno significó el fin de la Dictadura.

«El Imparcial» entiende que con el restablecimiento de la normalidad política, podrá España seguir su gloriosa historia.

«El Liberal» coloca una interrogación a toda planaria preguntando hasta qué punto ha terminado la Dictadura, encargándose del Poder un hombre civil enfundado en un uniforme militar.

«El Sol» dice que no podemos saber la medida en que ha variado la situación hasta conocer las declaraciones oficiales del nuevo presidente y conocer el programa del nuevo Gobierno. Termina diciendo que no se sabe si ha terminado o no la Dictadura hasta que el marqués de Estella y todos los ministros cesen en los cargos que han dimitido.—Mencheta.

## SE VENDE

la casa número 34 del Portal del Reloj.

Se admiten proposiciones hasta el día 31 de los corrientes, en la Caja de Ahorros, de Cáceres.

# Colaboración femenina Sobre analfabetismo

Unas ideas, ideas profundas y sinceras, me han surgido ahora, al leer una de las conclusiones tomadas por la Asamblea de maestros nacionales:

«Abrir una suscripción popular para construir un grupo escolar que lleve el nombre de don Jacinto Benavente. Poner en dicho grupo, una estatua del glorioso dramaturgo, con una inscripción grabada en letras de oro, que diga: «No quiero, no quiero... que haya en España analfabetos...»

Destruir el analfabetismo. He ahí la aspiración suprema y constante de todo país que se precia de culto y civilizado.

Pero, ¿qué medios poner en práctica para conseguir este feliz ideal?

Es una verdad harto sabida, la de que todo padre, cualquiera que sea su condición social, desea que sus hijos aprendan a leer y escribir con el mismo natural anhelo que desearían para ellos los mayores bienes de la tierra; y es que el antiguo aforismo de «Suerte te de Dios, hijo, que el saber poco importa», ha pasado ya a la historia, por que la experiencia ha ido demostrando, poco a poco, que en las luchas por la vida, el saber es tan necesario como la suerte y que ésta no aprovecha sin saber leer y escribir.

A pesar de ello, la satisfacción de ese anhelo no la consiguen todos, y en España y fuera de ella, niños y niñas aprenden a leer y escribir y otros quedan analfabetos por toda su vida, y lo que es más triste, sin culpa suya.

Las causas de este mal son bien conocidas de todos, y para extinguir el analfabetismo, lo mismo que si se tratara de extinguir una epidemia, hay que atacar primeramente a los focos de infección.

Mientras no desaparezcan por completo estas numerosas escuelas actuales, habrá en España muchos analfabetos. Es, pues, necesario crear una escuela para cada cuarenta alumnos, todo lo más.

Estamos muy lejos de conseguir este ideal, pues si bien es cierto que el Estado crea anualmente mil escuelas, no es menos cierto que la población escolar crece en España en la misma proporción; por consiguiente, el mal continúa y continuará mientras no se creen, no mil, sino dos mil escuelas por año, y estas escuelas

crearlas, no solamente donde hagan falta, sino donde más falta hagan.

Una vez conseguida la creación necesaria de escuelas, las autoridades locales deben poner, con el mayor interés, su valiosísimo apoyo, y unidas a los maestros, amonestar, aconsejar y castigar con rigor a los padres egoístas y despreocupados que se aprovechan del trabajo de sus hijos durante la edad escolar, con gran perjuicio de su formación física.

Crear en estas escuelas cantinas y roperos para los niños pobres y procurar atraer a los alumnos por todos los medios posibles.

Existe en general un gran desamor y desprecio por la escuela nacional y una ignorancia absoluta de la labor silenciosa que en ella se realiza y de los resultados de esta labor.

Para los que no tienen hijos, la escuela como si no existiera, y para los que los tienen, no la consideran más que como lugar de reclusión. Hay, pues, que llevar a la conciencia popular el verdadero concepto de la escuela nacional, considerándola como madre única, aunque humilde de todo caudal de civilización.

Lo que pueda dar la acción privada hay que obtenerlo por otros procedimientos muy diversos. Lo primero que se necesita es la cooperación y ayuda de los padres.

Cierto es, como digo, que todo padre desea la instrucción para sus hijos, pero no quieren llevar en ello más trabajo que admirarla. Si cada padre literato dedicara una hora al día en enseñar a leer y escribir a sus hijos, en este caso quedaría la escuela para los hijos de padres analfabetos o para aquellos niños cuyos padres no pudieran enseñarles, por tener que dedicarse con exceso al trabajo.

## Abrigos de Señoras y Niños

Trincheras - Paraguas - Impermeables

### El mejor surtido - Los mejores precios

# Modas de París

ALFONSO XIII, NUMERO 12

De este modo, en corto tiempo, casi todos los españoles sabrían leer y escribir y España en nada tendría que envidiar a los países más cultos.

Otro recurso para extinguir el analfabetismo, sería el siguiente, aunque parezca un poco extravagante. Hoy que tan de moda está el tener madrina para muchas cosas, ¿por qué no haberlas también para la protección cultural de los niños, al menos de los que son muy pobres? ¿Podrá haber ocupación más noble, beneficiosa y agradable para una mujer sin hijos y sin grandes quehaceres, que la de interesarse un poco cada día por la instrucción y adelanto moral de un niño o dos?

Cada madrina reclamaría diariamente la presencia de sus ahijados para informarse, en primer lugar, de si habían asistido aquel día a la escuela. Hasta ella misma podría darles muchas lecciones, alentándoles a seguir el camino de la virtud y del deber.

Si estas madrinas tomaban con verdadero interés misión tan altruista, llegarían, podemos decir, a enamorarse de ella.

Y en una palabra, es deber de todo buen ciudadano cooperar, no sólo para su propia cultura, sino también para la de los demás.

ADELA REVILLA,  
Maestra nacional  
de Baños.

### ¡Ganaderos!

Pastos finos y abundantísimos para quinientas cabezas ganado lanar, en Cañaveral (Cáceres). Para tratar, presidente Sindicato Católico.

### Información militar Orden de la Plaza

#### Regimiento Segovia

SERVICIO DE OFICIALES PARA MAÑANA

Cuartel: Capitán, don Luis Samper Lillo.

Guardia: Teniente, don Lorenzo Gil Salazar.

Imaginaria: Teniente, don Jerónimo García.

Vigilancia: Teniente, don Lorenzo Gil Salazar.

COMIDA DE LA TROPA PARA EL MISMO DIA

Desayuno: Café.

Primera comida: Potaje de garbanzos con bacalao, frite extremeño, vino y naranjas.

Segunda comida: Judías estofadas con chorizo, pescado frito y vino.

### ¡¡Y ASI ES!!

Hay que convencerse que cuando quieran un buen servicio en bodas, banquetes y toda clase de «lunchs», no olviden que nadie lo hará en las condiciones ventajosas y servicio esmerado como el

**Hotel Europa. Cáceres**

### Matadero Municipal

Reses sacrificadas para el consumo público:

C. Mata. - 1 toro.

B. Hernández. - 1 toro y 2 terneras.

M. Pacheco. - 1 ternera.

J. Chacón. - 4 carneros y 1 oveja.

F. Alonso. - 1 ternera.

Varios. - 1 cabra y 27 cerdos.

Lea V. **NUOVO DIA**

## Enseñanza Nacional Información general de toda España

Institutos Nacionales. - Vacantes: En el de Córdoba, la plaza de catedrático de Filosofía y Letras, que ha de proveerse por concurso previo de traslado.

En el de Cáceres, la plaza de profesor de Educación Física, que ha de proveerse por concurso previo de traslado.

Gracias de Real orden. - Se conceden a la maestra nacional de Izarra (Alava), doña Marcelina Rosa Reyes.

Sobreseimiento. - Con todos los pronunciamientos favorables del expediente gubernativo instruido al maestra nacional de Las Palmas (Canarias), don Julián Gómez Pérez, y del instruido a doña María del Consuelo Vicente Inestal, maestra nacional de Garganta la Olla (Cáceres).

Licencia. - Se concede por tres meses, sin sueldo, para asuntos particulares, a doña María López Aróztegui, maestra nacional de Vera de Codorno (Cuenca), y de un mes por enfermedad a doña Victoriana Martínez Illera, maestra nacional de Tijera (Almería).

### Noticias

En Dusseldorf (Alemania), su tierra natal, muy pronto se inaugurará un monumento al excelso y malogrado poeta Enrique Heine.

Del Santuario del Cristo y los Olmillos (Soria), ha sido robado un antiquísimo y valioso cuadro. Para cumplir su cometido los admiradores del buen Arte, abrieron un boquete de regulares dimensiones en la pared de dicho Santuario.

En Fontevielle (Provenza), se va a restaurar el célebre molino donde el gran escritor Alfonso Daudet escribió los magníficos cuentos que reunió en un libro bajo el título de «Cartas de mi molino».

En Ulldecona (Cataluña), con gran satisfacción de los vecinos de tan importante localidad, se ha efectuado la solemne inauguración de una magnífica «Biblioteca popular».

En la Piña (Cataluña), se ha ordenado la clausura de una escuela particular que funcionaba sin la debida autorización.

Parece que de nuevo hay movimiento estudiantil mundial; ya también en Motpellier se han agrupado los estudiantes, recorriendo las calles con gritos de ¡abajo el Gobierno! y diversos vivas subversivos, colocando banderas rojas con afirmaciones categóricas de carácter revolucionario.

Sería digno de que se publicaran los nombres de los componentes del Ayuntamiento de Santo Domingo de Silos (Burgos), que adoptaron el estúpido acuerdo de demoler su famoso Arco Románico perteneciente al siglo XII, aunque quizá mereciera la pena de abrirse una información para saber dónde han ido a parar los restos... por si acaso...

NUOVO DIA se vende en Madrid en el Kiosko de la calle de Alcalá, frente al Teatro Alkazar

## José Candela Magro CÁ CERES

ALMACENES DE COLONIALES, MADERAS, YESOS, CEMENTOS Y AZULEJOS

### Fábrica de Mosáicos Hidráulicos

### Servicio rápido en automóvil Cáceres Madrid y viceversa

La Empresa de Automóviles del Oeste (S. A.) en su deseo de fomentar sus servicios y proporcionar a los señores viajeros el máximo de comodidades, ha acordado efectuar tres servicios semanales de Cáceres a Madrid y otros tres viceversa con magníficos Omnibus Saurer.

Salida de Cáceres: Lunes, Miércoles y Viernes, a las ocho de la mañana.  
Salida de Madrid: Martes, Jueves y Sábado, a las diez y media de la mañana.

|   | PRECIOS      |               |
|---|--------------|---------------|
|   | BERLINA      | PRIMERA       |
| Cáceres Madrid  | 45'00        | 30'00         |
| Trujillo Madrid   | 35'00        | 25'00         |
| MERCANCIAS  |              |               |
|   | HASTA 5 KGS. | HASTA 10 KGS. |
| Cáceres Madrid  | 2'50         | 5'00          |
| Trujillo Madrid   | 2'50         | 5'00          |
| Administración y parada de coches en Madrid: Ancha de San Bernardo, 66. |              |               |
| Administración y parada de coches en Cáceres: Plaza de San Juan, 10.    |              |               |
| Administración y parada de coches en Trujillo: Plaza de Canalejas, 10.  |              |               |

# Antonio Plá Alvarez

General Ezponda, 8-10. C A C E R E S .

Unica casa donde encontrará gran existencia en **Grafonolas eléctricas, Gramolas, Gramófonos** últimos modelos, y siempre lo más nuevo en discos de todas las marcas.

**Ventas al contado y a plazos**

Cartas de Valladolid

¿Un símbolo de Castilla?

Carretera adelante, el automóvil ha dejado atrás la ciudad. La carretera, como tirada a cordel, tan recta es que parece perderse en el infinito del horizonte. Sin ningún relieve, ni la más ligera curva atraviesa el campo, bordeada por diminutos árboles esqueléticos. Detrás de ellos, campo y más campo: sembrados que comienzan tímidamente a verdear; barbecheras que duermen su descanso en estemes de Enero de escarcha y sequía. Es primera tarde. Un frío intenso se adueña de los músculos y todo el cuerpo, entumecido, parece dormirse en un anquilosamiento cataléptico.

Un pinchazo hace detenernos en nuestro viaje. Mientras mi amigo monta la rueda de repuesto, yo miro al campo con muda expectación. Un labriego ara unas barbecheras cercanas. Envuelto en su manta gris vá tras su yunta que marcha perezosa y pausadamente. Da una tregua en la ruda jornada al par de muletas nuevas y viene hacia mí.

«Buenas tardes, caballero»—saludo de tierras llanas que suena a estrofa de viejo romance—. ¿Se trastornó la maquinaria?—pregunta expectante. Le tranquilizo diciéndole que no es cosa del motor y si sólo un pequeño contratiempo, fácil de enmendar.

Es todo un hombre de campo. Bajo, de rostro inexpresivo quemado por el sol del estío y los hielos del invierno. Sus pequeños ojos son de un color azulcino y miran fijamente a todo. Boca grande y gesto entre irónico y resignado. Le pregunto si se hizo la siembra en buenas condiciones. Me contesta que sí, pero que hasta que se coja la cosecha no se puede tener confianza. Nosotros—continúa diciéndome—no podemos dormir nunca tranquilos. Toda la vida nos la pasamos mirando al cielo, como los santos del desierto. Cuando no es la sequía temprana, es la escarcha tardía; cuando nos libramos de esto, es el pedrisco, y luego si tenemos una cosecha regular, puede suceder lo que nos pasa este año: que no podemos vender el trigo. Después de tantos sudores todos los labradores tenemos el grano en la panera porque nadie nos lo quiere comprar.

Y es cierto. Ha habido una buena cosecha de trigo y cebada en toda esta región de la meseta de Castilla la Vieja. Pero mientras el labrador se afana en la siega y en la trilla, por todo

el litoral de la península entra el trigo exótico—trigo del Canadá, trigo argentino—, mucho peor que el nuestro, claro está, pero que se vendía en mejores condiciones. Los fabricantes de harinas aprovechaban la ocasión y abarrotaban sus almacenes con grandes cantidades. Al llegar la hora de vender para pagar el fisco—contribuciones y gabelas—cada vez mayores—y al prestamista—, plaga social de estas tierras de pan llevar—para comprar aperos, reponer atalajes y mercar las cosas más indispensables para el invierno, los pequeños labradores, los labrantes que se trabajan ellos mismos sus predios diminutos, no pudieron vender su trigo, porque no había quien se lo comprase. Aguardaron a después de sembrar y fué su empeño inútil. Teniendo dinero—¿cuántas veces no se ha hablado del oro que encierran las paneras!—no pudieron ni pagar deudas, ni hacer las compras necesarias, ni recrearse unas horas en la feria de la ciudad. El trigo de Castillas, el trigo de toda esta «tierra de campos», que es oro de ley, no tenía apreciación en el mercado.

El exceso de subproductos y salvado, el estancamiento de los piensos, por haber también importado maíz extranjero y la tasa del pan que impide la elevación del precio del trigo, fueron causas de que después de una cosecha abundante, el pequeño labriego, sin reservas, se viera acosado por una inminente ruina.

No sabemos qué contestar a este hombre, que con tan concisa claridad se expresa. La rueda está montada. Nos despedimos del hombrecillo insignificante, que nos ve partir con una mirada llena de tristezas. El «auto» sigue su ruta. Allí, a lo lejos, quedan hombre y yunta confundidos con la tierra misma, bajo un cielo serenamente azul que presagia el filo hiriente de la escarcha apenas anochezca. Yo pienso en la

intima tragedia de este hombre de las rudas faenas, acorchado espiritualmente, inculto, y acobardado por la vida: una vida de bárbaros trabajos, ante la cual jamás tiene un gesto de rebeldía ni un grito de protesta. Trabaja, come y duerme. Pero todo esto lo hace de un modo mecánico y sin la luz de una esperanza. No me resigno a pensar que este hombre sea un símbolo de la Castilla actual; de la Castilla de un siglo de velocidades y dinámicas, de grandes empresas y de locas inquietudes de vorágine.

Y es que nos hemos empeñado en vivir sólo de la agricultura. Castilla es esencialmente labradora, pero nada se hace por proteger el noble y rudo trabajo de la tierra. En esta región hay poca ganadería, y casi ninguna industria derivada, a excepción de la harinera. Todo se espera del cielo, y cuando éste quiere protegernos, los de abajo, los hombres tan aferrados a la tierra, no hacemos nada tampoco en nuestro propio favor.

El caso actual es de un hondo dolor que hace pensar en un pronto remedio. Es arduo problema que habrá que resolver rápidamente, y en ello viven confiados esos pequeños labradores que todos los días, al despertar, miran al cielo temerosos, y todas las noches, antes de conciliar el sueño, piensan también con recelo en los hombres de la tierra...

José María Vela de la Huerta

HOCES MARCA "El Gallo"

-CASA- JURADO

Por fin de temporada hacemos rebajas increíbles en todos los artículos de invierno.

Concepción, 1

Telesforo Díaz y Muñoz

Apoderamiento de Municipios. — Dinero sobre fincas Rústicas y Urbanas y con garantía personal. Apartado de Correos núm. 17 — CÁ CERES — Teléfono núm. 389 — Peñas, núm. 8, pral.

MARMOLES Y PIEDRAS

EL MEJOR TALLER DE CÁ CERES Y SU PROVINCIA

Manuel Nieto Martín

MAQUINARIA MOVIDA POR ELECTROMOTOR. Se construye todo lo concerniente al ramo. Presupuestos y proyectos gratis de cuantos trabajos soliciten. Catálogos extraordinarios de Lápidas. SAN PEDRO, NÚM. 7;—CÁ CERES;—TELÉFONO; NÚM. 9.

El día en la Audiencia

Señalamientos para mañana

Sala de lo Criminal. — Causa procedente del Juzgado de Montánchez, seguida por amenazas contra Domingo Grijo Lobato, que realizó los hechos siguientes:

En la noche del 7 de Enero de 1929, el procesado, que al parecer pretendía tener relaciones amorosas con la joven de Valdemorales, Natividad Pereira Jiménez, introdujo un escrito bajo la puerta de la casa en que esta habita con su madre, amenazándola con darle la muerte, haciéndola pedazos, en el momento en que tuviera novio.

El señor fiscal califica estos hechos de un delito de amenazas y solicita se imponga al procesado la pena de siete años de prisión.

El letrado, señor Aranguren, solicita la absolución de su patrocinado, que está representado por el procurador señor Moro.

Hay propuestos dos testigos.

Secretaría del señor Repetto.

Otra del Juzgado de Hoyos, que se sigue por incendio contra Daniel Seco Marín y cuyos hechos se realizaron de la siguiente forma:

En la noche del 29 de Abril, el procesado, de 17 años de edad, se cobijó en una zahurda existente en la finca que al sitio «Valdepeñas», del término de Hoyos, posee Justo Bermúdez, y encendió unas escobas para calentarse y sin preocuparse de apagar el fuego así encendido, abandonó la zahurda, dando lugar con tal imprevisión y absoluta falta de diligencia, a que se quemaran unos aperos de labranza, tasados pericialmente en 40 pesetas, pertenecientes al dueño de dichas fincas y zahurda.

El señor fiscal califica tales hechos de un delito de incendio por imprudencia, y solicita se imponga al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor e indemnización de 40 pesetas al perjudicado.

El letrado, señor Carrera, solicita la absolución de su patrocinado, que está representado por el procurador señor Pulido.

Hay propuesto un testigo. Secretaría del señor Repetto.

HOMENAJE A LA VEJEZ

El concurso para la adjudicación de pensiones a los ancianos extremeños, en 1930

La Comisión ejecutiva de los Homenajes a la Vejez en Extremadura, anuncia el concurso para la adjudicación de pensiones en 1930, con arreglo a las bases siguientes:

Base 1.ª Podrán tomar parte en el concurso los ancianos, varones o hembras, mayores de 80 años, y necesitados, que hayan nacido en Extremadura o lleven más de 40 años de residencia en la región, no tengan antecedentes penales ni sean asilados y hayan atendido con su trabajo al sostenimiento propio y de su familia. A las mujeres les bastará haber cooperado con sus labores domésticas al sostenimiento de la familia.

Base 2.ª Las instancias, en papel de diez céntimos, se enviarán a la Comisión Ejecutiva de los Homenajes a la Vejez en Extremadura (Canalejas, 9 y 11, Cáceres), expresando en ellas los siguientes datos:

- 1.º Nombres y apellidos del anciano que solicite la pensión.
- 2.º Lugar y fecha de su nacimiento.
- 3.º Localidades en que durante su vida haya residido.
- 4.º Tiempo de residencia en Extremadura.
- 5.º Clase de trabajo en que haya empleado su actividad, con sucinta indicación de las vicisitudes de su vida, y especial referencia a su actual ocupación y a las que haya tenido a partir de los 65 años.
- 6.º Número de hijos que haya tenido, educación y oficio que les haya dado y situación en que se encuentren los que actualmente le vivan.
- 7.º Actos de especial mérito que haya realizado en su vida, adversidades que haya sufrido y temple de espíritu con que las haya afrontado y triunfado de ellas.
- 8.º Obras de previsión, tales como Sociedades de Socorros Mutuos y otras semejantes, a que haya pertenecido o en que haya prestado su concurso.
- 9.º Patronos o empresas a que, por periodo de tiempo de más de cinco años haya prestado servicios.

10. Recursos con que actualmente cuenta para vivir.

11. Personas con quien actualmente vive, condiciones de la asistencia que le presten y señas de su domicilio.

12. Fecha y firma del solicitante o de un testigo a su ruego.

Las manifestaciones falsas o exageradas que se hagan en la instancia se considerarán como nota muy desfavorable.

Base 3.ª Con la instancia se enviará una nota, autorizada al menos con el sello de la parroquia en que obre la partida de bautismo del solicitante, expresiva de la fecha de nacimiento, con referencia al correspondiente libro parroquial. (La certificación de la correspondiente partida se exigirá después, para la prueba auténtica de la edad, a los que resulten agraciados con la pensión).

Los que hubieren presentado la aludida nota con motivo de un concurso anterior, bastará que después de la firma lo hagan constar en la instancia

Base 4.ª El plazo para la presentación de solicitudes termina el 31 de Marzo del corriente año.

OLYMPIA PERFUMERIA Y NOVEDADES FRANCISCO BURGOS ALFONSO XIII, 27. TELÉFONO 213

LA HAZAÑA DE UN LOCO

Mata a sus hijos, a un guardia y hiere gravemente a tres personas

Cablegrafían de Buenos Aires que un loco, armado de un fusil y un revólver, ha dado muerte a sus dos hijos y a un agente de la policía, hiriendo gravemente a tres personas más, entre ellas otro agente que intentó desarmarle, El demente continuó haciendo disparos a diestro y siniestro, y en el momento de verse cercado por la policía, se suicidó.

NUEVO DIA Teléfono 175

Javier

FOTÓGRAFO Trabajos modernos Venta de artículos para fotógrafos y aficionados Trabajos para aficionados ARTICULOS KODAK ALFONSO XIII, 12.

Fábrica de Mosaicos y Almacén de Maderas MARCOS MARIÑO

CEMENTOS, YESOS, AZULEJOS, CAÑIZO CUARTOS DE BAÑO y toda clase de materiales de construcción Oficinas y Exposición TELÉFONOS: FÁBRICA 147 OFICINA, 49 CÁ CERES CARRETERA DE MEDILLIN

Después de la dimisión

El general Primo de Rivera explica los motivos de la misma, mostrándose agradecido por la solidaridad de todos los ministros

Saluda a todas las clases sociales y a la Prensa, pidiéndoles que apoyen al nuevo Gobierno

MADRID, 29 (10 m.)

(POR TELEFONO)

La madrugada del sábado en que dando suelta al lápiz escribí a toda prisa las cuartillas de la nota oficiosa publicada el domingo y sin consultarla con nadie, ni siquiera conmigo mismo, sin releerla, listo el ciclista que había de llevarla a la Oficina de Información de Prensa por no perder minutos, como si de publicarlas en seguida dependiera la salvación del país, sufrí un pequeño mareo que me ha alarmado y me obliga a hacer todo lo posible por prevenir la repetición del caso parecido, someténdome a un tratamiento y plan que fortalezca mis nervios y dé a mi naturaleza dominio absoluto sobre ellos.

Sin propósito de disculpa, he de declarar que no me pesa la esencia de mi acto, sino la forma verdaderamente extraña que di a su desarrollo, pues que yo, atacado insidiosamente todos los días desde el punto de vista de imputarme la usurpación de la voluntad y criterio de los cuadros de mandos militares, de cuya general confianza en mí vengo alardeando desde el 13 de Septiembre, lo quisiera comprobar, no creo que sea injustificado; pero tomar por conducto y medio de hacerlo la publicidad de una nota oficiosa con riesgo de alarmar al país y de descomponer, o por lo menos agitar al Ejército y Marina hoy tan ponderados y tan firmes en la disciplina, infiriéndoles la ofensa de dudar de ellos por la acción de unos anónimos, unas hojas clandestinas y unos rumores, es inexplicable y me lo reprocho y sanciono.

Mucho he de agradecer, en primer término a mis compañeros de Gobierno, la delicadeza con que se han hecho solidarios de mi acto, que no conocieron hasta ser público, y mucho también a las altas autoridades por mí requeridas, que en sus contestaciones, que en realidad por la forma del requerimiento podían haber excusado, han puesto palabras de la mayor consideración, benévolos juicios y conceptos de firme lealtad y preocupado patriotismo por el país, el rey y el Gobierno.

Esto me proporciona la inmensa satisfacción de contrastar en las instituciones militares un grado de capacidad, serenidad y unidad de doctrinas de que la Patria puede esperar mucho bien.

Pero todo lo anteriormente expuesto tiene de mi parte una consecuencia inevitable e inaplazable, que es mi retirada del Gobierno y mi apartamiento por todo el tiempo preciso de todo trabajo y función. Mas la dificultad no está en mi sustitución personal, que muchos podrán suplir ventajosamente, sino en la orientación política a seguir en beneficio del país. Nunca como en este momento que me desinteresa de todo sub-

jetivismo, creo que podré hablar con igual serenidad.

Desgraciadamente, los seis años de Dictadura, no cruel, pero sí celosa en el mantenimiento de la disciplina social y en la persecución del hampa y gérmenes de perturbación y morbosidad, no ha logrado la total extirpación de esos males.

En algunos sectores, y deajo aparte los militares porque éste ha cumplido su función, sobre ellos he notado enorme mejora. Aludo al obrero, que ha superado a todos en comprensión y que no ha provocado casi dificultades, viniendo siempre a soluciones razonables.

No tengo por qué referirme a las teorías socialistas, que he dicho muchas veces que no comparto, sino a las organizaciones sociales, capacidad profesional, progresión cultural y rendimiento del trabajo; sin ser socialista se puede realizar gran labor social y progreso económico, poniendo interés los Gobiernos en los problemas que afectan a los obreros y éstos cordialidad y comprensión, libres de excesivo espíritu de clases y sin olvidar que los factores económicos y perfección en los productos son la base de posibilidad comercial de ellos, y, por tanto, el manantial que ha de surtir el beneficio de todos y la prosperidad económica nacional.

Por lo apuntado y otras razones de peso, que harían interminable esta mi última nota oficiosa, creo con el pensamiento puesto en Dios y en España, debe seguir gobernando la Dictadura o cosa muy parecida, ejercida en forma de Consejo de ministros, de laboración colectiva, pero con responsabilidad exclusiva del dictador ante el país y el rey. Creo también indispensable la existencia de un órgano deliberante, en buena parte de origen electivo, que estimule y fiscalice la labor gubernamental, cooperando con sus iniciativas a hacerla eficaz.

Entiendo que la dirección de la Dictadura puede encomendarse igualmente a un hombre civil o militar, pero requiere completa penetración y asistencia de ambos sectores y que por su proceder justo, claro y comunicativo, gane arraigo y simpatía en el pueblo.

Desaparecido el obstáculo de mi persona, que aun sin ser ese mi deseo no he podido evitar suscitación de agravios y molestias y sufrir desgastes, deben todos los políticos, viejos y nuevos y los que nunca lo fueron, que que sean monárquicos, o que aun sin serlo quieran servir al país sin otro afán que engrandecer la Patria y presentarle ante el mundo fuerte por la homogeneidad del ideal y la unión patriótica y ciudadana de una gran mayoría, apoyar al Gobierno, prestándole la asistencia que merezca, más por intenciones y buena voluntad que por el acierto, que

éste es siempre aleatorio y opinable.

¡Paz, españoles; cordialidad de clases; cultura y trabajo y adelante, adelante por el camino emprendido hace seis años, hasta que nuevas generaciones formadas en la escuela y colegios de primera en enseñanza, en los Institutos y en las Universidades, que son los verdaderos cimientos del edificio social, permitan dar al país una estructura más ciudadana y liberal, porque hasta ahora —es preciso confesarlo—, la verdadera libertad, la que garantiza la propiedad y la vida, el pudor y la tranquilidad, necesita ir acompañada de guardias civiles, de parejas de ese noble Instituto a que tanto debe España y que tanto la enaltece!

Paz, trabajo y cultura, que son las verdaderas libertades que para estimarnos cada día más, vienen contrastando y apreciando nuestros hermanos españoles en América y los que allí nacidos sienten aún el calor de las entrañas de la madre Patria.

En muchos años de Gobierno, de Dictadura justiciera, liberal, culta y humana, considerada fuera y con consideración respeto a ello por el sentir de la conciencia universal, está la salvación, el agradecimiento de España; vengán a servirlos los hombres de toga y los hombres de ciencias, por muy radicales que sean, que sólo así por la posibilidad de su radicalismo trabajaron, aceptando con firmeza incommovible un sentido firme, recio y culto de la ciu-

dadania, capaz de digerir sin daño las drogas políticas más fuertes, si ese es el fin de la humanidad. No teman los hombres civiles el contacto de los militares; éstos, salvo las características profesionales que reservan por su ejercicio, son de valor civil inapreciables, incluso las más inferiores clases, unas veces con ellos en fraternidad ciudadana y a servir todos juntos a la Patria grande e impercedera, lo mismo bajo un Gobierno dictatorial que de régimen común, que cualquiera que al parecer personal sea, no exculpe a nadie del deber de adaptación al momento nacional y de obediencia al Poder público.

Y vayan en esta mi última nota oficiosa unas palabras de sinceridad y fervor para cuantos en puesto oficial o en acción ciudadana me ayudaron, ayudando a España, muy principalmente a la Unión Patriótica, que estoy seguro sabrá responder a su carácter y su credo, siendo firme apoyo de todo Gobierno digno de serlo y sostén de la Monarquía; y a los Somatenes, que en su doctrina y en su lema en contraron siempre las normas de su actuación; y a las mujeres españolas, que tan relevante participación vienen alcanzando en la vida de las naciones. Los hombres del Directorio, como los del Gobierno, han sido esclavos del cumplimiento de sus deberes, movidos siempre por afanes de acierto y estímulo de justicia que el país ha de reconocer y proclamar.

Sean mis últimas palabras nueva expresión de mis sentimientos para el Ejército y Marina; de modo especial, para los que a mis órdenes y a las del general Sanjurjo pusieron fin al trágico problema marroquí, y para los que ahora a las órdenes del general Jordana cimentan la paz y propulsan el progreso, y para los que antes, en días angustiosos, anduvieron con derroche de sacrificios y egoismos las yermas tierras fertilizadas a fuerza de sangre.

No puedo saber qué suerte o actuación reserva el porvenir a la Asamblea Nacional, pero es de justicia tributar un elogio a la labor importante que ha realizado, y más aún al carácter y condición que ha revelado; laboriosos, asiduos y puntuales en la asistencia a Secciones y plenos, independientes, documentados, sobrios de palabra, elocuentes y hombres de corte gubernamental, todos sus miembros merecen de la Patria y de la Dictadura el reconocimiento de sus servicios, y de mí la expresión de eterna gratitud.

Antes de escribir esta nota, he sometido al Consejo de ministros de hoy la resolución de resignar en manos de su majestad el rey los poderes que al Gobierno que he presidido tenía conferidos. Ha sido aceptada con las frases de mayor elogio que acrecen mi sentimiento de gratitud para con el so-

berano, y escribo «mi última nota oficiosa», estas notas de que guardaré siempre buen recuerdo, pues aunque una de ellas haya sido la causa sugerente de mi dimisión, puede que para el bien de la Patria a ellas deba la constante comunicación con el pueblo español, que por ellas tanto o más que por la «Gaceta», me ha conocido y fortalecido la estimación suya, de que me envanezco.

Pero no puedo olvidar que la Prensa ha sido el vehículo —unas veces voluntario, otras obligatorio— que hallado mis palabras a través del país y aún fuera de fronteras; Prensa cuya actuación he vigilado más que ningún otro elemento porque sé bien, por afición periodística, que ella hace y deshace hombres y reputaciones y da calor cuando justo, cuando caprichoso a las ideas, deslumbrando unas veces con el sofisma, otras con el argumento a los que carecen de medios propios de pensar.

En ello reciben la ciencia del bien y del mal, y si no se interpretaran como solicitud de benevolencia, le dedicaría palabras más efusivas en esta ocasión.

Y ahora a descansar un poco, lo indispensable para reponer la salud y equilibrar los nervios: ¡2326 días seguidos de inquietud, de responsabilidades y de trabajos! Y luego, si Dios quiere, a volver a vivir a España donde sea y como sea, hasta morir. —Mencheta.

**TRIPA**  
Ventas al por mayor y menor  
**Alpargatas y Calzados ZAPATILLAS PARA INVIERNO**  
**EVARISTO MALAGA**  
**CACERES**  
La casa más importante de Extremadura en estos artículos.

**¡OIGA!**  
**¿Necesita Vd. comprar muebles?**  
No olvide que en CACERES existe la **CASA ACEDO** que es la única que puede satisfacer todos los gustos, amoldándose a las necesidades del cliente  
**Fabricación propia**  
Visite mi Exposición en **Alfonso XIII, núm. 13** (Frente a Javier)  
**Francisco Acedo Picapedra**  
**VENTAS A PLAZOS**

**GRAN TEATRO**  
Empresa SAGE TELEFONO 222  
Hoy miércoles, estreno de la original comedia SAGE, superproducción Pro-dis-co, titulada  
**LA HIEDRA**  
Mañana, **Sangre deportiva**. El domingo, **Show Boat**.

GOBIERNO CIVIL  
**Visitando al gobernador**

Durante la mañana han visitado al señor López de Lamela, las siguientes personas:

Una comisión de Villamiel, compuesta por el vocal asesor del Comité provincial de U. P., don Ricardo Galván, vocales del Comité local, alcalde y secretario de aquel Ayuntamiento.

De Santibáñez el Bajo, el alcalde, el juez municipal y el presidente del Comité local de U. P.; los directores de «El Noticiero» y NUEVO DIA; el juez municipal y jefe de U. P. de Brozas; presidente de la Diputación provincial; señores de la Conferencia de San Vicente de Paul.

De Coria, el beneficiado de la Catedral, don Leocadio López Lomo; el cónsul de Portugal, don Manuel Puebla, y don León Leal.

El día 25 del actual presentaron sus respetos al excelentísimo señor gobernador civil, las siguientes comisiones de Alfa:  
Una formada por el consiliario-cura párroco; presidente y secretario del Sindicato Católico Agrícola; otra presidida por el concejal,

mayor contribuyente, agricultor e industrial, don Antonio Bonilla, formada por agricultores, ganaderos e industriales y dos obreros, y por último, el señor maestro nacional, don Manuel Martínez.

INFORMES personales reservados en toda España y Extranjero. Certificadores de PENALES y última voluntad. REPRESENTACIONES y CONSIGNACIONES. Marcas, Patentes. Cumplimiento de EXHORTOS. Compra Venta de Fincas. Casa fundada en 1898. Director, Antonio Ordóñez. Preciados, 64. Madrid.

**Las comunicaciones en Cáceres**

HORARIO DE TRENES

LLEGADAS

|                                   |              |
|-----------------------------------|--------------|
| Madrid (correo y rápido),         | 7'46 mañana. |
| Mérida (correo),                  | 14'45 ídem.  |
| Salamanca (correo),               | 2'15 tarde.  |
| Madrid a Cáceres (mixto directo), | 9 noche.     |
| Portugal (correo),                | 10'56 ídem.  |
| Lisboa (rápido),                  | 1'20 mañana. |
| Mérida (mensajerías),             | 20'40.       |

# Nuestros colaboradores De mis recuerdos

(A la santa memoria del maestro don R. F. S.)

I  
Son las once de una espléndida mañana del invierno de mil novecientos diez y... En mi paseo callejero por las calles de uno de esos pueblos enormes de la fertilísima región de los Barros, donde he venido atraído por el deseo de conocer una magnífica institución escolar que un virtuoso sacerdote (que después hizo célebre el nombre de Los Santos) fundó. Me he detenido a instancias de mi acompañante, y he fijado mi vista en unas como ventanas que, casi al ras del suelo, había frente a nosotros.

Hasta allí llegaba el eco de muchas vocécitas infantiles que repasaban lecciones o realizaban cálculos en aquel sótano que les servía de escuela, y donde se agitaban un sinnúmero de chicos con útiles de enseñanza alrededor de un señor, más que viejo, envejecido, por enfermedades o exceso de trabajo, o quizá por ambas cosas a la par.

—Este es el reverso de la medalla—me dijo mi amigo—, aquí tienes a un hombre que, por exceso de cariño a la enseñanza, se morirá pronto.

—¿...? —Sí, padece una afección respiratoria y ya te puedes figurar lo bien que le vendrá el ambiente que se respirará ahí dentro, donde el aire y la luz se escasean tanto, que me admira cómo trabajan los nenes.

—¿Y tú no puedes hacer nada oponiéndote como médico a que siga trabajando?

—Imposible. Por más que le he rogado, le he instado y le he amenazado, no he podido conseguir nada. «Si me quitan mis niños me matan de una vez. El tiempo que viva, al menos, que tenga el consuelo de ellos». Esto dice, y de ahí no hay quien lo mueva. Vamos a entrar, verás qué notable.

En efecto, entramos, y salió a recibirnos, con cara sonriente y gesto amable. Le saludamos y después de hacernos sentar continuó su tarea. Nadie que le viera con cuánto entusiasmo, con cuánto ardor daba las explicaciones y hacía a cada uno las recomendaciones más cariñosas, podía pensar que fuera un enfermo el que así enseñaba. Sólo de vez en cuando se quedaba pálida su faz, la voz se hacía casi imperceptible, y al fin, una tosecita insistente y ahogadora, se dejaba oír en la clase.

fueron los muchachos ocupando sus asientos, y después de rezar al Cristo de la escuela—un Cristo sangrante y dolorido, que agoniza entre los más agudos sufrimientos—, comenzaron a cantar una sencilla cancioncita que ponía en el aire tristezas y melancolías:

«El maestro enfermo está, debiéramos ir a verle, deberíamos quererle... El maestro es viejo ya».

Y se iban alejando de la escuela en busca de sus hogares, alegres, llenos de salud y sin acordarse, ni por asomo, de que dejaban en la clase a su maestro que, como decía el cantar, estaba enfermo... muy enfermo.

Don Rafael, que así se llamaba el buen maestro, miraba a todos con cariño, y al verlos ir, parece que se le iba algo muy suyo, muy suyo.

Aún en la calle seguían cantando con todas sus fuerzas, llenos de ilusiones, llenos de vida:

«¡Ay, maestro, no quisiste y ahora tienes que marchar... y la Escuela está tan triste que dan ganas de llorar!...»

Era verdad; la escuela vacía estaba tan triste, que daba pena, mucha pena al verla así: tan fría, tan oscura, tan silenciosa...

El pobre enfermo no pudo más y se le cayeron dos lágrimas, que hacía tiempo pugnaban por salir y que él quiso disimular con el pañuelo.

—¡Vamos, don Rafael, vamos, no sea tan cobardel! ¿Es ese el valor de un hombre que, como usted, no ha hecho caso de males ni de médicos?—le animó mi amigo; y luego dirigiéndose a mí:—Este don Rafael, se está matando con sus aprensiones.

Momentos después, dejamos aquel lugar, donde la Parca aleteaba venteando su ya segura presa...

Poco más de un año ha pasado de aquel día en que visité al pobre don Rafael, el maestro que se moría por no dejar la escuela; y volvía, por las calles del pueblo, a

pasear [con el joven doctor, amigo mío.

Llegábamos cerca de la escuela y, acordándome, le propuse:

—¿Quieres que nos acerquemos a ver a aquel don Rafael del año pasado?

—¿Pero, no sabes?... El pobre murió a poco de tú conocerle... ¡Un héroe más, desconocido y humilde!...

Por las ventanas, pequeñas y bajas, se veía el salón de clase. Aun estaban allí los bancos, las mesas y los libros; todos llenos de polvo y amontonados en un rincón... El desvaído sillón, humilde trono, desde el que reinaba por el cariño en los corazones infantiles, aquel mártir que, en el olvido de aquella escuela, modeló tanto espíritu y preparó para la vida tantas inteligencias. Sobre el viejo sitio, con los brazos abiertos y la mirada llena de perdón y bondad, estaba el Cristo, al que rezaban sus alumnos y él, al terminar la labor...

Y aun me parecía oír entre aquellas paredes el eco de la canción de los chicos, como un canto lúgubre, de salmodia...

«... Debiéramos ir a verle, el maestro es viejo ya...»

¡Ay, maestro, nos quisistes y ahora tienes que marchar... y la Escuela está tan triste que dan ganas de llorar...»

Y con la muerte en el alma nos alejamos de allí. Yo hice lo posible por olvidar aquel cuadro triste y desgarrador... Sin embargo, muchas veces me parece que oigo aquella frase que se grabó hondamente en mi alma:

«... Y la Escuela está tan triste que dan ganas de llorar...»

Y entonces veo, con la imaginación, al Cristo lacerado y agonizante abrazar al buen maestro, que murió mártir del deber...

J. RAMOS CIUDAD, Cañamero, Enero 1930.

**L. Giraud**  
DENTISTA  
Plaza Mayor, 3 Teléfono 178

- Academia de Corte -  
Taller de Confecciones  
SAN ANTÓN, 15 CÁCERES

**Hijos de Clemente Sánchez**  
BANQUEROS  
CÁCERES

APARTADO NÚM. 11 CANALEJAS, 12  
Toda clase de operaciones bancarias

# Mundo conocido

LLEGARON:

De Villamiel, con una comisión de aquella localidad, don Ricardo Galván.

**Pastillas Crespo**, CALMAN INSTANTANEAMENTE LA TOS, MEX JORAN LOS CATARROS, EVITAN GRIPPE Y PULMONÍAS. 2 PTAS. CAJA

—De Madrid, el ex gobernador civil, don Rafael Durán Martín.

—De Bilbao, con sus hijos y sobrina María Victoria, la señora viuda de Acha, doña Angela Asensio.

**NOVIAS.**—Comprar vuestro ajuar de muebles en los grandes e importantes almacenes de Ramón Salas-Echegaray, 30. - BADAJOZ.

## Venta de leñas

Se venden las que resulten de la limpia y entresa que del arbolado de encina de las dehesas PINAREJOS y MATILLA NUEVA, por las que pasa la carretera de Cáceres a Trujillo, admitiéndose proposiciones escritas hasta el 7 de Febrero, debiendo ser dirigidas a don Diego Martín Crehuet, calle del General Margallo, número 73, administrador de la propietaria, excelentísima señora condesa viuda de Roda.

Cáceres, 28 Enero de 1930.

## GOBIERNO ANTI-FEMINISTA

### Va a despedir a todas las funcionarias

Telegrafan desde Vancouver (Colombia británica), al «Daily News», que el Gobierno de Manitoba ha acordado despedir a todas las mujeres que prestan servicio como empleadas en las oficinas públicas, cuyos maridos trabajan.

Se espera que otros Gobiernos del oeste canadiense adopten idénticas medidas.

## Aurelio Torremocha

Cirujano-Dentista  
Plaza de la Concepción, 27  
Teléfono 273

Pida en sus consultas tarifa especial reducida. Dientes artificiales, 7'50 uno. Los mismos, oro todo, fijos, 25 pesetas uno. Extracciones con inyección, desde 2'50.

## POLITICA FRANCESA

### Acusados de complot contra la seguridad del Estado

Informan de París que el diario comunista «L'Humanité» dice que el juez de instrucción ha notificado a los señores Cachin y Doriot, que están acusados de complot contra la seguridad del Estado.

# Nuestros colaboradores De joven a joven

ENVIO: A tí, familiar y amigo, con el cariño de hermano, por si hallas en estas cuartillas diretriz para tu vida.

## Peligro

En la ruta de la existencia has de encontrar hombres que esgriman a tu paso el afilado estilete de la traición, que esconderán por algún tiempo hasta inspirarte confianza, detrás de la careta de una falsa amistad. Cuando esos hombres hayan sido distinguidos por tí, bien por su acción, llevada a cabo para causarte un dolor, bien antes de que nazca su engendro, procura demostrarles tu superioridad con algún acto de nobleza que en su grandeza demuestre lo que tienes de altísimo en el pensamiento y en el corazón.

## Camino

De la vida todo lucha, acoge y da siempre preferencia al deber. El deber ante todo y sobre todo; verás como así, a todas las horas, podrá tu boca dibujar la sonrisa de la satisfacción, y si cumpliendo con tu deber tienes precisión de vivir con humildad y sin factuosidad, ¡no te importe!, que la tranquilidad de tu espíritu será mucho mayor, que la de tantos como van por ahí en un tren todo lujo, con el corazón destrozado por los remordimientos y el cuerpo hecho añicos por sus vicios.

## Oasis

En el remanso de la ruda labor, hay dos preciadas satisfacciones: El amor y la amistad.

Al amor ya no se le cantan endechas placenteras como las cantaban nuestros antepasados, ni es preciso para obtenerlo promover méritos guerreros que te hagan digno de la que puede ser mañana tu compañera.

A lo que llaman hoy amor, dicen se llega solamente por dos solos caminos: por el de un bolsillo en donde se distinga una abultada cartera que permita vivir con holgura, o por la posesión de otros títulos que suplan con sus productos la carencia del cupón que es preciso cortar, con precisión matemática, para poder llevar la carga de estos tiempos felices.

También dicen vivimos ahora los mejores momentos del amor. ¿Será ello verdad?

Por si acaso, no te aventuras a vender tu amor a cambio de esa satisfacción egoísta del dinero. Carecerás, si pones precio a tu amor, de un pecho que viva al unísono de tu pecho, y llegará el hastío a poseionarse de tí, haciendo tu vida un torbellino de ansias insatisfechas.

En el amor hay algo que no se contempla ni se completa.

No se contempla el sentimiento dulce que vive en lo íntimo del pecho, y que cuando menos se dan cuenta los que nos rodean, invade nuestros sentidos llenando a nuestro ser de una canción grata, que es todo dulcura y paz. Realmente, no es el amor la unión carnal del cuerpo; es la unión íntima de gemelos sentimientos, que pasa como cosa abstracta, aunque sea mu-

chas veces supuesto por los que nos observan.

Tampoco se completa el amor por la presencia exterior de los seres. Seres que cifraron todo su orgullo en lo aventajado de su parecido, pasan llorando por la vida la incomprensión de sus ansias de amor, mientras que rostros y cuerpos deformados, dicen lección sublime y venturosa de ser la vida para ellos idílica, con paisajes de alegría y sonrisas.

Ama en el amor al amor, y no busques para el amor y en el amor la fastuosidad, que sería mañana la daga que ahogara tu felicidad.

## Suerte

Cuando una amistad franca, noble, sincera y fraternal, llegue a tí, ábrela sincerísimo tu corazón y acógela con contento.

El amor no suele mostrarse en todas las criaturas con las alturas necesarias para él; pero la amistad brota en casi todas las almas, pues es una necesidad del hombre contar con un pecho a quien decir sinceramente lo que siente.

Las amistades verdaderas raramente se encuentran, a pesar de ser una necesidad. Por eso, si tienes la dicha de hallar la tuya, acógela con júbilo y procura hacerte digno de ella, correspondiendo con nobleza a la distinción que te hagan otorgándote el calificativo de amigo verdadero, no de amigo nominal tan frecuente en nuestros días.

Si encuentras el incotizable perfume de la amistad, la suerte fué tu compañera.

## Pero sobre todo...

...Y ante todo emplea en la vida la sinceridad, por muy ruda y amarga que pueda ser. Disfrazar los sentimientos con un ropaje que diga lo contrario de lo que pensemos o queramos, será de mucha picardía o listeza, como hoy decimos, pero innegablemente es de una bajeza de tan sucio fondo, que huele como algo que no son esencias de esas que deleitan nuestro olfato.

Procura llevar tu pensamiento lejos de la ciénaga en donde lo aposan esos vivos «vividores», que «listisimos» en su existencia, mendigantes son con sus embustes de las migajas que que dan en el mantel de la mesa, en donde repara sus fuerzas gastadas la humanidad. A veces, esos «listisimos» forman con sus recogidas altos parapetos o pedestales, en donde creen tener afirmado sus poderíos. ¡Pobrecillos!

Su listeza, baja, sucia y miserable, sólo les sirve para llenar su vida de preocupaciones carentes de sentimientos y hacer de su existencia terrenal un infierno.

Mi pintura no es recargada. Múltiples casos citaría, en donde la mentira hizo un vano poderío, que es agobio del que lo lleva, como un castigo merecido a sus faltas de franqueza.

AMADEO LORENZO

AL PASAR

# Mi rendida pleitesía a la Villa, cuna inmortal de ilustres extremeños

I  
Si con las más apartadas aldeas, con los pueblos más diminutos y con nuestras urbes de determinada densidad de población, he usado de mojar la pluma en el tintero, llevando a la superficie del blanco papel de las cuartillas los menesteres de la vida de estos pueblos, benditos dos veces, porque son extremeños y porque por lo mismo son de España, que a la postre es la madre sagrada que a todos nos vivifica y alienta, ahora, con ocasión de empezar a ocuparme de Alcántara, he de lamentar que, por herencia consuetudinaria, sea solamente villa, ya que a ser ciudad le reclaman su rancia estirpe, el catálogo inmenso de cantidad y de calidad de sus hijos ilustres, lo ya numeroso de su población y la bondad legendaria de sus hijos, que han sabido conservar y lo van transmitiendo de generación a generación, como rítmicamente se van sucediendo las olas en los ríos, cuyo caudal no se agota, aquel inmenso capital de virtudes heredadas de sus antepasados y que culminan unas veces en el Testamento, modelo de fe y espejo de equidad, del señor de Campofrío, Juan Martín Roco y otras, en la vida maravillosa del que el mundo conoció, cual Pedro Garabito, y nuestra madre la Iglesia elevó a sus altares nombrándole San Pedro de Alcántara, cuando le conoció santo y le reconoció como asceta.

Pero esto, en realidad, es circunstancial y episódico; porque villa o ciudad, Alcántara será siempre Alcántara; el regazo sacro donde tanta pléyade de hijos insignes libaron el néctar sublime con que alimentaron glóbulos de su sangre y células de su cerebro, será siempre la del magnífico y maravilloso puente que se ríe del tiempo, acariciadas sus ciclópeas bases, donde los romanos vaciaron todo el haber de su inventiva, y gastaron toda la energía de sus músculos, por las rumorosas aguas del Tajo, profundo como si allí quisiera encerrar toda la vasta filosofía que entraña Alcántara, la villa poco estudiada y menos comprendida.

A los pueblos les ocurre lo que a los individuos; unos y otros, en la vida tienen lo que vulgarmente llamamos

«rachas», unas son buenas y otras malas; Alcántara hace tiempo que desgraciadamente tiene la «racha» mala; ahora a mi ver se ha iniciado y ¡Dios quiera que prosiga! la «racha» buena con la reciente disposición del ilustre por todos conceptos ministro de Instrucción pública, señor Callejo, dictando una acertada Real orden, para que por cuenta del Estado se restaure uno de sus más clásicos edificios de rancia y mística estirpe, a petición nacida del corazón del actual presidente del Ateneo de Cáceres, mi ya dilecto amigo señor Herreros, que en verdad está muy documentado en cuanto a los intereses provinciales afecta, tanto en su aspecto material, como en las esferas moral e intelectual.

A uno y a otro Dios se lo premie, que Alcántara, con su peculiar hidalguía, se lo agradece, cual lo estiman los enamorados de nuestras joyas artísticas, más grandes cuanto más abandonadas se ven.

A Alcántara vetusta, a Alcántara, orlada su frente por la aureola de la ancianidad, pueden recordársele aquellos versos, que aunque no se encuentran en nuestro Romancero general, se refieren a Alonso Fernández Barrantes, apodado «Canas doradas» por su actuación, a los sesenta años, en la famosa batalla de Olmedo.

Dice así este selecto romance:

En la batalla de Olmedo,  
quanto más furioso andaba  
entre el rey de Castilla  
y el rey don Juan de Navarra,  
miraba el rey de Castilla  
la cossa como passava,  
a los que estaban presentes  
desta manera les fabla:  
¿Quién es aquel cavallero  
de la barba luenga y cana  
que trae la banda de oro,  
en colorado assentada,

con la cabeza de sierpes,  
y por orlas ocho aspás?  
pareze leon furioso  
peleando en batalla;  
pues echava del cavallo  
al que le toca su lanza,  
y derrivaba en el suelo  
al que le hiere su espada.  
Ahí respondieron aquellos,  
los que presentes estaban,  
vuestro ahijado servidor,  
el que vuestra alteza armara;  
el que oy arma cavallero  
de las espuelas doradas;  
este es Alfonso Barrantes,  
por nombre Canas Doradas,  
extremeño es en las obras,  
como natural de Alcántara.  
Ahí fablara el buen rey  
de esta manera les fabla:  
Tomad ejemplo, mancebos,  
de vejez tan señalada,  
porque tales sesenta años  
no andaran en la batalla.

VILLANZICO  
Ni por grande bueno,  
ni por chico malo,  
ni por mozo rezío,  
ni por viejo flaco.  
Mozos allí vimos  
de los años veinte,  
que no le igualaban  
al viejo valiente.  
Está el rey presente  
que bien lo ha notado  
que el viejo Barrantes  
por viejo no es flaco.

Y este romance, que de tal merece el nombre, aunque no figure en el general, puede aplicarse a Alcántara, cual un fragmento de su vida, puesto que cual su hijo preclaro — uno de tantos — Cañas Doradas, sabe luchar, armándose con el ropaje de los años y de las más desoladas desventuras en la batalla de y por la vida.

¡Pasado luminoso de Alcántara! ¡Presente aciago y porvenir risueño! Todo ello será estudiado con la pobreza de mi estilo, pero con el alma puesta en pie y el corazón levantado.

¡Villa de Alcántara, otra cosa no puedo darte; si tú sabes que la tengo, pídemela, que es tuya!

CAYETANO MOLINA  
Majadas, Enero del año  
de gracia de 1930.

AUTOMOVILES

## Dodge-Packard-Graham-Paige ULTIMOS MODELOS

Grandes existencias en repuestos  
Citroën-Chevrolet-Dodge-Packard-Ford-Hispano  
Precios sin competencia

### ANTONIO PLA ALVAREZ General, Ezponda, 8-10.-Teléfono 227.-Cáceres.

#### IV Homenaje a la Vejez en Extremadura

#### Suscripción para la constitución de pensiones a favor de ancianos

- 6.ª lista
- Suma anterior, 13.331 pesetas.  
Caja de Ahorros de Plazencia, 3.400.  
Ayuntamiento de Herrera de Alcántara, 50.  
Idem de La Albuera, 25.  
Don Jacinto Enciso, de Cáceres, 10.  
Doña Magdalena Mora, de idem, 15.  
Don Francisco Blanco, de idem, 1.  
Don Joaquín Casati, de idem, 25.  
Don Venancio Mirón, de idem, 5.  
Don Rafael Martínez, de Villafranca de los Barros, 25 pesetas.  
Suma y sigue, 16 887 pesetas.

#### HOMENAJE ESCOLAR A LA VEJEZ

- 3.ª lista
- Suma anterior, 93'65 pts.  
Escuela número 1 de niños, de Almodralejo, 4'30.  
Id. número 1 de Losar de la Vera, 12'10.  
Id. número 1 de Garvín, 1'75.  
Id. número 4 de Don Benito, 12'20.  
Id. número 1 de niñas de Villalba de los Barros, 16  
Id. graduada, niños, de Fregenal de la Sierra, 21'20.  
Id. niñas, de Benquerencia, 3'15.  
Id. párvulos, de Villar del Rey, 2.

Id. niñas, de Castuera, 13'15.  
Suma y sigue, 179'50 pts.

Observaciones

1.ª Son invitados a contribuir con su aportación a esta obra de pensionar a los ancianos extremeños desvalidos, no solamente las Corporaciones públicas de toda la región sino, además, cuantas entidades económicas y particulares simpaticen con la obra.

2.ª Las Corporaciones públicas se considerarán, desde luego, adheridas en cuanto comuniquen la cantidad con que acuerdan contribuir.

3.ª Quien aporte la mitad del coste de una pensión, tiene derecho a designar el viejo que haya de ser pensionado.

4.ª La suscripción está abierta en la Caja Extremeña de Previsión Social, Canalejas, 9 y 11, Cáceres, a donde se remitirán los donativos.

#### «LA SUIZA»

Confitería y Pastelería  
PLAZA MAYOR, 39  
Selecta pastelería y bollería fina. Yemas exquisitas.  
Se hacen encargos a precios económicos, tanto particulares como en bodas y bautizos

#### INFORMACION DE PALACIO

#### Hoy se suspendió la audiencia militar

POR TELÉFONO  
Madrid, 29 (5 20 t.)—Su majestad el rey, suspendió esta mañana la numerosa audiencia militar que estaba anunciada.  
El infante don Jaime, acompañado de su ayudante, pasó casi toda la mañana visitando el Museo de Arte Moderno.—Mencheta.

#### MATADERO DE MADRID

#### Cotizaciones del día en el mercado de carnes

POR TELÉFONO  
Madrid, 29 (5'15 tarde.)—La cotización oficial de hoy en el Matadero municipal de Madrid, ha sido la siguiente:  
Cebones, de 2'83 a 3'00.  
Toros, de 2'96 a 3'02.  
Vacas, de 2'65 a 2'87.  
Bueyes, de 2'75 a 2'78.  
Terneras: de Castilla, de primera, de 4'35 a 4'78; de segunda, de 4 a 4'26.  
Idem de la Montaña y Asturias, de primera, de 3'79 a 4'13; de segunda, de 3'26 a 3'56.  
Idem de Galicia, de primera, de 3'35 a 3'48, de segunda, de 3'00 a 3'05.  
Lanares: Carneros 3'70.  
Ovejas, a 3'10.  
Corderos, de 4'30 a 4'40; promedio, 4'10.  
Cerdos: andaluces, de 2'85 a 2'86; promedio, 2'85.—Mencheta.

#### ELPIDIO SOLIS BORRELLA

Procurador y Agente de Negocios  
San Pedro, 10. CACERES

#### PERIODISTA PROCESADO

#### Por el delito de sedición

Dicen de Kingston, que el redactor jefe del diario «Blackman», señor Marcus Jerwis, ha sido procesado por sedición con motivo de la publicación de un artículo contra Inglaterra.

#### Carpintería y Ebanistería

— de —  
Santiago Porras  
Sancti-Spiritu, número 14  
CACERES

## AUTOMOVILES RENAULT ACEITES Y ACCESORIOS

Neumáticos de todas las marcas,  
con más descuento que todos.

### MANUEL ALVAREZ Concepción, 5 CACERES

#### LA SERRANA (S. A.) PERALES DEL PUERTO

Servicio directo de viajeros entre Cáceres y Valverde del Fresno  
Líneas con exclusividad de Perales a Ciudad-Rodrigo, Perales a Villanueva de la Sierra y Cañaveral (estación)  
Magníficos coches para viajeros  
Servicios de encargos en todas las líneas  
HORARIO PARA LA LINEA CACERES-VALVERDE  
Salida de Cáceres a las cuatro de la tarde.  
Llegada a » » » diez y treinta de la mañana  
Despacho de billetes y facturación de encargos, en San Rufín, 7. Telf. 289

## DESDE PARIS

## La tramoya de un gran almacén parisino

No existe, seguramente, una mujer extranjera o de cualquiera de los departamentos franceses que pise París por vez primera, que a las pocas horas de familiarizarse con el ambiente lute-ciense, no proclame animada por un ardimiento que nadie ni nada pueden detener, su antojo de visitar uno o varios de los grandes almacenes, en los que la resistencia más firme sucumbe y deja paso franco a la tentación que tiene mil dedos invisibles.

Los grandes almacenes de las ciudades modernas, son los nuevos Jardines de Epicuro, que ofrecen su diario banquete a los sentidos de las generaciones actuales. Jardines artificiales salpicados de todas las flores del capricho y de la utilidad. Casi todos los deseos de la humanidad en los distintos períodos de la vida están allí materializados y esperan la hora del rapto asomando su curiosidad por las incitadoras ventanas de los escaparates. Alguien llamó a dichos establecimientos «Bancos de cambio de los deseos humanos». Allí acuden todos en efecto a trocar su obsesión por las múltiples frivolidades o por elementos de relativa utilidad que ponen una nota grata en el ritmo corriente de la vida.

Los grandes almacenes de París... La expresión ingenua que revisten en las vitetas de los catálogos estos vastos edificios, se acerca más que ninguna otra representación completa y detallada, a la idea que nos formamos de su estructura y funcionamiento.

En la realidad, las cosas suceden de otro modo. La marcha de un gran almacén está regulada como un mecanismo de relojería, y en el buen orden de su compás interviene un personal numeroso con graduaciones jerárquicas, al frente de las cuales figura un sector directivo que ostenta atribuciones de verdadero Estado Mayor.

Dos cartas y una llamada telefónica, nos han puesto frente al subdirector de un gran almacén que lleva el nombre de un personaje conocido de la Historia de Francia.

El subdirector no evoca para nada la silueta habitual del jefe de la sección de «artículos para fumadores» o del que figura al frente de la de «papelería». No lleva chaqué ribeteado de trenzilla negra ni usa lentes. Su

rostro está afeitado y el despacho es estricto y claro.

—Nuestro establecimiento —dice pausadamente— ocupa una extensión de más de 3.000 metros cuadrados de superficie. Para la perfecta organización, dividimos el conjunto de trabajos en tres grandes secciones: compras, fabricación y venta.

—¿.....?

—Dificultades tienen que presentarse en cualquier actividad que se emprenda en la vida. En el caso de un gran almacén, la compra es quizá la labor más difícil y complicada. Como adquirimos cantidades enormes de primeras materias, las importamos directamente de los países productores, que generalmente son la India, Rusia, Egipto, etc. Hay que proceder con mucho tacto para hacer frente a cualquier depreciación eventual de los «stocks». El total de las personas que «moviliza nuestra Casa» en el servicio de abastecimiento es de 15.000.

—¿.....?

—En la segunda sección se procede a la fabricación con los materiales importados. En esta zona es donde se crean las modas. Así expuesto el dato, parece cosa sencilla. Pero crear la moda en un gran almacén supone hallar modelos que agraden al público y reproducirlos en millares de ejemplares, a un precio accesible. Tal resultado no se logra sino, con el concurso de dibujantes, modistas, obreras y auxiliares diversos. Figúrese que trabajan en este departamento veinte mil obreros de ambos sexos.

—¿.....?

—La tercera sección es la que conoce el público, y que exige algo así como veinticinco mil empleados.

—¿.....?

—¿Plan de campaña para

atraer a la clientela? Sí, existe, indudablemente, pero en este orden de cosas todos los grandes almacenes, ya sean de la orilla izquierda del Sena o radiquen en la margen derecha, se inspiran en las mismas normas. Nuestra táctica, que es la de todos los establecimientos similares, consiste en dejar la entrada libre, organizar exposiciones de artículos, agrupándolos por naturaleza o por precios. Desde hace algunos años tratamos de captar la clientela por medio de tes mundanos, exposiciones de pintura y manifestaciones literarias. Los resultados han sido bastantes satisfactorios. Ello es comprensible porque una gran parte de la clientela acude sin idea fija de comprar. Para las mujeres, sobre todo, dar una vuelta por los grandes almacenes supone una distracción. Claro que muchas empiezan por tomar el té o admirar los óleos de un pintor que se cotiza, y acaban por adquirir carmín para los labios, un nuevo modelo de bolso o una pantalla de decorado cubista.

—¿.....?

—He ahí una pregunta de contestación difícil. Como no existe control no puede evaluarse el número de personas que a diario desfilan por el establecimiento. En el período que precede a las fiestas de Navidad y en estos días de Enero en que tradicionalmente se organizan exposiciones de ropa

blanca, acaso recibamos la visita de ciento veinte mil personas. También es muy considerable la afluencia en la primera quincena de Julio, cuando la gente sale al campo de verano. Por término medio calculo que visitan nuestra casa diariamente cien mil personas.

Sonó el timbre del teléfono, penetró un secretario. El subdirector se reintegró a sus verdaderas funciones.

JUAN ARAMBURO.

**Se traspasa** el café de Santa María, en buenas condiciones, por no poderlo atender su dueño. Para tratar, Eugenio Molinos Acedo. BROZAS.

**Gran Café Viena**

El establecimiento más concurrido de Cáceres, donde se sirve el selecto

**Café especialidad de la casa**  
Licores de las mejores marcas  
APERITIVOS

Alfonso XIII, 16. — Teléfono, 174

**Se sirve a domicilio**

**Verdaderamente digna de admirar**

¡Sí! Esto es; digna de admiración fué la gran Exposición de Mantones de Manila que el pasado domingo lució la casa

«LA MUÑECA»

El público se agolpaba de tal forma a sus escaparates, que fué necesario interviniera la fuerza pública para no interrumpir el tránsito, que se hacía imposible.

Por una vez más quedamos convencidos que, visto con todo detalle ese algo selecto en sus artículos, es por lo que se distinguen especialmente entre todos

No olvide, si quiere un magnífico Mantón de Manila, que

«LA MUÑECA»

tiene los más divinos.

ROSENDO CASO

Alfonso XIII, 2. Cáceres.

**LUIS INFANTE**

**Especialista en las enfermedades de GARGANTA, NARIZ Y OIDOS**

(CONSULTA DE DIEZ A UNA Y DE CINCO A SEIS)

GRATUITA PARA LOS POBRES, DE CUATRO A CINCO,

LUNES, MIERCOLES Y JUEVES

Alfonso XIII, 7, 2.º CACERES

**Relojería «EL CRONOMETRO» CAPDEVIELLE - HIJO**

Alfonso XIII, 19

**CRISTALES ZEISS**

CACERES

Omegas

Longines

Cyma

Roskopff

**SE CAMBIAN DISCOS**

**Unica casa** donde el público encontrará gramófonos Deccas, Tolados-Viva Tonal-Gramolas y discos de todas las marcas. VOZ DE SU AMO-ODEON-REGAL. Cada quince días, nuevos discos por todos los artistas que los impresionan.

**TALLER DE COMPOSTURAS**

## Del país vecino

## Información de Portugal

LISBOA, 29 (4'20 t.)

(POR TELEFONO)

**Con horribles quemaduras**

Dicen de Ranhados, que una mujer de sesenta años de edad llamada María Marta, tuvo la desgracia de que se le prendiese fuego en las prendas que vestía.

A los gritos de la infeliz anciana acudieron numerosas personas que consiguieron apagar las llamas, siendo después conducida al Hospital de Viseu, donde quedó en estado gravísimo a consecuencia de las quemaduras que recibió.

**La pesca del bacalao**

Por el ministerio de Marina se publicará en breve un decreto determinando que los navíos de vela nacionales que se destinen a la pesca del bacalao en los bancos de Terranova, estén obligados a matricular a su personal y a hacer las matrículas antes del 15 de Enero de cada año.

En el mismo decreto se establecen otras disposiciones acerca de este asunto.

**Noticias de Oporto**

En la madrugada de ayer, dentro del almacén de una fábrica, en la calle de Fernández Tomas, número 234,

promovieron una reyerta Leónidas Pereira de Magalhaes, empleado comercial allí domiciliado y Antonio Tavares, zapatero de la calle de las Eirinhas

Acalorándose la reyerta cada vez más, Leónidas hizo uso de una escopeta de caza y disparó un tiro contra su contrincante, hiriéndole ligeramente en el brazo izquierdo.

Antonio Tavares gritó pidiendo socorro, y a les voces acudió una patrulla de la guardia nacional republicana, que detuvo a los dos contendientes, conduciéndolos después al Aljube.

—Los señores Bento Carqueja, Figueira de Andrade y Francisco Meireles, estuvieron en el Gobierno civil para invitar al jefe del distrito a asistir a la «Fiesta del Trabajo» que se celebrará en el próximo mes de Marzo en el Palacio de Cristal y en el Ateneo Comercial. —Luso.

**Casa Alvarez**

Ex-Cocinero del Hotel Nieto

**VIAJEROS Y ESTABLES**

SE SIRVEN CUBIERTOS

DESDE CUATRO PTAS.

General Ezponda, 14. 2.º Izqda. - CACERES

**ANTONIO LOPEZ ALVAREZ**

**PINTOR DECORADOR**

Almacén de papeles pintados y decoración completa

EXPOSICION Y DESPACHO:

**San Pedro, 13, y Parras, 31.-CACERES**

**¿Quiere usted renovar útilmente su gallinero?**

ADQUIERA en la GRANJA CELIS POLLUELOS recién nacidos, de pura raza LEGHORN BLANCA o CASTELLANA NEGRA, y una lámpara «PUTNAM», que sólo le costará 36 pesetas y le criará 50 pollitos de una vez.

A los seis meses empezarán las hembras a poner huevos y tendrá Vd. su problema resuelto.

Huevos para incubar. Aves seleccionadas de todas las edades. Piensos para su alimentación. TODO de la mejor calidad y con toda clase de garantías.

**La tramitación de la crisis**

**Ampliación de detalles sobre las consultas realizadas por el general Berenguer**

**Quizá esta noche quede constituido el nuevo Gobierno para jurar mañana ante el rey**

**MADRID, 29 (6'45 t.)**

Ampliamos nuestras anteriores conferencias con detalles interesantísimos sobre la marcha de la tramitación de la crisis y de las consultas realizadas por el general don Dámaso Berenguer.

Sabemos que esta mañana se levantó temprano el general Berenguer, recibiendo desde las primeras horas varias visitas de personalidades. También celebró gran número de conferencias telefónicas, con personalidades de Madrid y provincias.

El conde de la Mortera legó al domicilio del general Berenguer, a las diez de la mañana, permaneciendo en el despacho hasta las once menos cuarto.

A la salida, además de la conversación con los periodistas a que en anteriores conferencias hemos hecho referencia, contestó a uno de ellos que le había preguntado si había ya Gobierno:

—Es prematuro todavía decir que esté formado ya el nuevo Gobierno.

—¿Es usted ministro?—le interrogó otro reporter.

—De mí—contestó—puedo decir a ustedes que no tengo resuelto nada, absolutamente nada. El general Berenguer y yo, hemos cambiado impresiones sobre varios asuntos de actualidad.

**El general Berenguer a Palacio**

Cinco minutos después de salir el conde de la Mortera, se dirigió a Palacio el general Berenguer.

A los periodistas que se encontraban en la puerta les dijo:

—Como es natural he continuado las gestiones que comencé anoche para formar nuevo Gobierno y aunque he recibido algunas contestaciones, todavía me faltan otras.

—¿Es ministro el conde de la Mortera?—preguntó uno.

—No puedo decirles nada, porque no tengo ultimado mi trabajo. El conde de la Mortera es un cariñoso y querido amigo mío, con quien he conferenciado sobre cosas de actualidad.

A las dos menos veinticinco volvió de nuevo a Palacio el general don Dámaso Berenguer, y como se encontraba con un grupo nutrido de periodistas a las puertas del regío alcázar, se dirigió a ellos y les manifestó:

—Señores; comprendo la expectación reinante, pero no puedo decirles nada. Siento que se estén ustedes molestando tanto inútilmente; y añadió: ¿Conocen ustedes que algún Gobierno se haya formado en 18 horas después de siete años? Y yo que soy novato en es-

tas lides, creo lógico que tarde un poco más.

Algunas gestiones que tengo pendientes, las realizo aquí en Madrid y otras las tengo pendientes de contestaciones de provincias, y por eso quizá, hasta esta noche o tal vez mañana, no pueda darles alguna orientación.

No me esperen—añadió—porque cuando salga me irá a almorzar.

A las dos menos diez, habiendo permanecido en Palacio un cuarto de hora, salió de nuevo el general Berenguer.

A pesar de que había dicho a los periodistas que no le esperaran allí, se encontró con ellos otra vez.

Se detuvo breves momentos para manifestar:

—Me falta tiempo para resolver las cosas y las consultas que tengo pendientes. Creo que esta noche quedará formado el Gobierno y que mañana jurará ante el rey.

Ahora me dirijo a mi domicilio para almorzar y luego continuaré las gestiones.

—¿Volverá usted pronto a Palacio?

—Volveré varias veces, pues en mi despacho del cuarto militar es donde puedo realizar más fácilmente y con más comodidad las consultas, ya que dispongo de teléfono y de telégrafo, y en cambio en mi domicilio particular no tengo más que teléfono, pues se trata de una casa modesta.

Terminado ésto entró en el automóvil seguido de su hermano, que desempeña el cargo de ayudante.

Cuando se encontraron en el zaguán de Palacio el general Berenguer y el comandante Monís, los periodistas, dirigiéndose a éste último, le preguntaron sobre el contenido de la abultada cartera que llevaba, contestándole el ayudante del marqués de Estella:

—Contiene la cartera expedientes que han quedado retrasados, sin importancia, desde luego.

—¿Y ahora, qué harán ustedes con ellos?

—Seguramente quemarlos—contestó rápido el señor Monís.

**Opinión del marqués de Alhucemas**

El marqués de Alhucemas, hablando esta mañana con un periodista, le ha manifestado que le parece un acierto la designación del general Berenguer para ocupar la presidencia del Gobierno, pues ello supone un gran avance hacia la normalidad.

El general Berenguer convocará Cortes y seguramente obtendrá en las elecciones una gran mayoría monárquica que servirá para encauzar

la vuelta a la vigencia plena de la Constitución.

**De Barcelona**

El gobernador civil de Barcelona, general Milans del Bosch, recibió esta mañana a numerosos periodistas de la Ciudad Condal, que acudieron al Gobierno civil en busca de información sobre el actual momento político.

Dijo a los periodistas el señor Milans del Bosch, que no tenía nada que decirles y como después fuera interrogado sobre su viaje a la Corte, les manifestó:

—Habiendo suspendido anteriormente mi viaje a Madrid, no iba a hacerlo ahora, con estos acontecimientos. Yo permaneceré en mi puesto, hasta que se me nombre sustituto.

**Colisión entre obreros y estudiantes**

Respecto al incidente ocurrido en la Plaza de Cataluña, de la Ciudad Condal y en las calles adyacentes, se sabe que se acometieron un grupo de obreros, contra otro de estudiantes.

Intervino rápidamente la policía, procediendo a la detención de los obreros Vicente Serrer Vatile y José Angulo.

También fueron detenidos los estudiantes Alberto Estartins, Antonio Solana y José Soler Vidal.

Resultó herido de importancia el chófer Francisco Costa, que fué trasladado a la Casa de Socorro más inmediata.

Los detenidos quedaron a disposición del Juzgado.—Mencheta.

**Lactofitina**, EL TÓNICO RECONSTITUYENTE INFANTIL QUE LOS MÉDICOS RECOMIENDAN, POR SUS EFICACÍSIMOS RESULTADOS

**BOXEO**

**Una derrota de Rufino**

Dicen de La Habana que el peso pesado español Antonio Mata, ha vencido al asturiano Rufino Alvarez, al ser descalificado este último en el tercer asalto del combate.

**EN LA RUTA**

**Ante el cambio de Gobierno**

Gran sorpresa ha causado en toda la opinión, por lo rapidísima e inesperada, la marcha del Gobierno del presidente marqués de Estella.

Cuando todo hacía esperar fundadamente que para Mayo o Junio se volvería a la normalidad constitucional, mediante un tránsito suave y alejado de todo peligro, porque para esa fecha lo había fijado el jefe del Gobierno y estábamos acostumbrados a que su palabra se cumpliera, nos sorprende el cambio operado, ya que hasta la opinión no han llegado todavía las causas que hayan podido influir en tan importante determinación del rey, al aceptar la dimisión del presidente.

A este efecto recordamos ahora que el general Primo de Rivera tuvo siempre, mientras estuvo al frente del Gobierno, gran contacto con la opinión por medio de sus notas oficiales, en las cuales se hizo gala de sinceridad, dando a conocer al país las circunstancias de cada momento, incluso en aquellos trances más delicados, para tener al corriente a los ciudadanos de la marcha del país.

Y la nación entera en estos momentos ansía, con perfecto derecho, conocer aquellas causas y lo que es más importante aún, saber el programa de la política que se va a seguir.

Ya que la anomalía constitucional viene sucedida de otra anomalía política, debe el país conocer las causas determinantes de este cambio inesperado y brusco, que pone bastantes inquietudes en el ánimo de todos los ciudadanos.

Quiera Dios que los nuevos gobernantes estén iluminados al hacerse cargo de las riendas del poder, y que España continúe la era de paz y de progreso de que disfrutaba.

**EN BUENAVISTA**

**El marqués de Estella recibe visitas y despacha con los ministros**

Madrid, 29 (6'12 t.)—El marqués de Estella recibió esta mañana en el Palacio de Buenavista, a los generales Barrera y Hermosa, capitán general de Madrid, vicepresidente de Economía Nacional, director general de la Guardia Civil y director del Timbre, con quienes conferenció extensamente.

A continuación despachó con todos los ministros del gabinete dimisionario, excepto con el de Gobernación, general Martínez Anido.—Mencheta.

**El proceso de la crisis**  
**Se sabe que la cartera de Gobernación la desempeñará el general Marzo**

**Lo probable es que no se sepa hasta mañana la constitución del nuevo Gobierno**

**MADRID, 29 (7'16 t.)**

Las últimas noticias que hemos podido recoger hasta momentos antes de las seis de la tarde, son las siguientes:

A las tres de la tarde llegó a su domicilio el general Berenguer, y a las tres y veinte llegó al mismo el comandante general de Carabineros, general Vallejo, quien al salir se metió inmediatamente en su automóvil, sin que fuera posible interrogarle.

Los periodistas subieron entonces al domicilio del general Berenguer, siendo atentamente recibidos por éste, que les preguntó:

—¿Qué hay de nuevo?

—Nada—contestaron los periodistas—; eso es lo que venimos a preguntar a usted, pues ya se barajan varios nombres, y algunos con mucha insistencia.

—No—contestó Berenguer—, aún es pronto. ¿Cuándo han visto ustedes que una crisis de esta índole se resuelva en pocas horas?

—Se habla del general Marzo.

—Eso sí; eso sí.

—¿Y qué cartera va a desempeñar?

—La de Gobernación.

—¿Es seguro?

—Sí. He recibido una comunicación suya en la que me dice que viene a Madrid.

—¿Es cierto que el duque de Alba desempeñará la cartera de Instrucción pública?

—De esto no hay nada. Solo hubo un cambio de impresiones.

Como se le hiciera observar al general Berenguer que un periódico matutino lo daba por cierto, dijo:

—Pues lo habrá dicho por su cuenta, pues no hay nada.

—¿Visitó usted al general Martínez Anido?

—Sí. Y también al director general de Seguridad, pero nada más que para tratar cuestiones relativas al estado del orden público y enterarme de algunos asuntos de trámite. Además continué mis gestiones.

Los periodistas le preguntaron después si llevaría esta tarde la lista del nuevo gabinete a Palacio, a lo que contestó el general Berenguer:

—No lo creo y puede ser que no vaya esta noche.

Se le preguntó si estaría en su casa toda la tarde y dijo que acaso fuera a celebrar algunas consultas por teléfono.

—¿Y la visita del señor Vallejo?

—No ha sido más que una visita entre compañeros.

Los periodistas se despidieron del general Berenguer, después de mostrarle

**(POR TELEFONO)**

su agradecimiento por las atenciones que les prodigó.

**Berenguer sale de su domicilio**

A las cuatro y cinco de la tarde, el general Berenguer abandonó su domicilio y al llegar a la calle, se encontró de nuevo con los periodistas, a quienes dijo:

—Señores: no sé por qué se molestan ustedes en trabajar tanto. Yo soy el primer interesado en calmar a la opinión pública.

No creo que esta noche se forme el Gobierno.

Lo habrá, pero aún faltan gestiones.

—¿A qué hora irá a Palacio?—preguntaron los periodistas.

—No lo sé—contestó el señor Berenguer.—Probablemente alrededor de las seis.

Después de saludar a los periodistas, el general Berenguer subió a su automóvil.—Mencheta.

**Urosolvina**, REUMA, GOTA, ARENILLAS, ARTERIOESCLEROSIS, ANTISEPSIA DE LAS VÍAS URINARIAS

**Entre bromas y veras**

**Oído a la caja**

*Por fin llegó lo que muchos esperaban, sin acertar a expresar lo que más le convenía.*

*Ha surgido la crisis y ya tenemos nuevo Gobierno.*

*Es decir: nuevo Gobierno no lo hay aún; pero existe lo que se deseaba: crisis.*

*Caminamos hacia la normalidad política, mediante el restablecimiento de todos los derechos de ciudadanía, que no puede significar la vuelta a los antiguos procedimientos.*

*Así tendrá que ser por imperio de la voluntad nacional, que no es aquella que se suplantaba con el acta de diputado.*

*Ahora, a discurrir de nuevo en los «círculos viciosos», que hay mucha tela cortada.*

*Y si el vendaval se desencadena, a llorar como mujeres lo que no se supo defender como hombres.*

**Casa Castaño**

Cerveza "El Agulla" en bock

Todos los días Mariscos

Moret, 7. — Teléfono, 197

CACERES

**FUENTES SERRANO**  
MEDICINA INTERNA RAYOS X ELECTRICIDAD LABORATORIO, ETC.  
De once a una y de tres a seis  
AVENIDA DE CERVANTES, 48  
A DOMICILIO, LIMITADA